
Сегодня наш собеседник 
– Владислав Прокопов. Его 
карьера – яркий пример того, 
что ВолГУ – хорошее начало. 

Досье:
Годы учебы в ВолГУ: 2002 – 2008.
Факультет: информационных технологий 
и телекоммуникаций.
Специальность: информатик-юрист.
Научный руководитель: Шаркевич И.В.
Тема дипломной работы: Построение 
информационно-правовых систем с ис-
пользованием комплекса «Кодекс:Сайт».
Дополнительное образование: аспи-
рантура ВолГУ, бакалавр по экономике 
Менсфилдского Университета Пенсиль-
вании, США.
Карьера: младший научный сотрудник, 
Международный Исследовательский Центр 
Вудроу Вильсона, Вашингтон, США.

– Почему Вы поступили на ФИТТ?
– Открывшаяся специальность позволяла 

совместить и расширить полученные до учебы 
в университете навыки и знания (информаци-
онные технологии) со знаниями в новой для 
меня области, которая меня привлекала в 
качестве будущей карьеры (юриспруденция).

– Вы помните свои вступительные экза-
мены? Тему сочинения, например? 

– Помню, что готовился к экзаменам около 
года, решал сотни математических задач, чи-
тал много книг, зубрил английские тексты – и 
все равно получил тройки.

– А как прошел первый день в универ-
ситете? 

– Помню, что сугубо женский коллектив 
моей группы сразу мне предложил стать 
старостой группы.

– Сложно ли было учиться? Все ли пред-
меты давались? 

– Учиться всегда сложно, когда учишься. 
Предметы давались все, кроме тех, для 
которых приходилось много зубрить и мало 
стараться понять.

– Занимались ли Вы в годы учебы на-
учной работой? 

– Да, на юридическом факультете опублико-
вал три статьи на темы международного права 
и прав человека и семейного права.

– Какая в Ваше время была стипендия? 
На что ее хватало?

– От 140 руб до 1200 руб. в месяц. Хватало 
не на много, но на то она и стипендия.

– А мода Вашей студенческой молодо-
сти – это…

– Какая может быть мода в Физкорпусе? 
Помню борьбу с «телепузиками» (девочки 
носили джинсы с заниженной талией, а руко-
водство факультета с этим боролось). А еще 
соперничество, у кого меньше сотовый.

– Как повлияло обучение в ВолГУ на 
Вашу судьбу? 

– Показало мне дорогу в жизнь. Конечно, 
это делали отдельные люди в стенах ВолГУ и 
за ее пределами, которым и говорю спасибо: 
Шаркевичу Игорю Вадимовичу, Ивановой 
Наталье Владимировне, Абдрашитову Вагипу 
Мнировичу.

– Кто из университетских преподавате-
лей оставил  в Вашей душе неизгладимое 
впечатление?

–Игорь Владимирович Антропов, он вел 
международное конституционное право. 
Директор крупнейшей юридической фирмы 
Волгограда находил время приезжать к нам 
в университет, вести интересные лекции. Он 
же был одним из немногих преподавателей, 
который старался минимизировать дистанцию 
между студентом и преподавателем.

– Какие навыки, полученные в универси-
тете, ценны для Вас и сейчас?

– Дисциплинированносить и тактичность.
– Что дал Вам университет, за что Вы ему 

благодарны? 
– Хорошее образование, интересных друзей 

и возможность для интеллектуального роста. 
Хотя, опять же, я благодарен за это отдельным 
людям. Университет – это только среда, а 
остальное зависит от самого человека. 

– Что Вы вкладываете в понятие Alma 
mater? 

– Это среда, которая превращает индивида  
из беззаботного ребенка в ответственного и 
целеустремленного человека.

– Когда Вы впервые поехали в США и 
почему приняли такое решение? 

–  2005 году. Я с детства учил английский 
язык, а потом познакомился с американцами, 
приезжавшими в Волгоград. Я всегда хотел 
быть в такой атмосфере, где бы я постоянно 
учился чему-то новому. США предоставили мне 
такую возможность, и я ею воспользовался.

– Почему Вы решили продолжить обуче-
ние именно в США? 
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Листая подшивку 
«Волгоградского университета», 
в номере от 6 сентября 1990 
года я нашла рубрику «Они 
были первыми». В преддверии 
30-летнего юбилея, до 
которого осталось два месяца, 
воспоминания пионеров 
нашего университета как 
никогда актуальны. Итак, слово 
Р.Л. Ковалевскому. Сегодня он 
профессор кафедры теории 
и практики перевода, а тогда, 
двадцать лет назад, – декан 
филологического факультета, 
а еще раньше – первый 
декан первого факультета 
естественных и гуманитарных 
наук университета:

– 8 мая 1980 года было первым днем моей 
работы в университете. Университет, правда, 
существовал лишь де-юре. Фактически – в 
высотном доме на ул. Черногорской (район 
Тулака) в однокомнатной квартире располага-
лась «ректорская группа». В квартире было 2 
стола, 1 стул, 1 пищущая машинка. Коллектив 
состоял из 7 человек – руководителя ректор-
ской группы М. М. Загорулько, проректоров по 
капстроительству, учебной и научной работе 
и АХЧ, троих преподавателей.

Нынешний старый корпус – коробка без 
окон и дверей. Но уже 1 августа в этом корпусе 
состоялись вступительные экзамены. Правда, 
накануне, в 6 ч. вечера, еще не было стульев, 
их начали привозить около 8 часов, и к 12 ночи 
все было готово к приему абитуриентов.

По ряду предметов, например, по матема-
тике, некому было составить билеты для всту-
пительных экзаменов. Помог Воронежский 
университет – выслал спецпочтой билеты и 
задачи.

Уже второго августа, после первого экза-
мена, медалисты, сдавшие на «5», были за-
числены. 25 человек – «золотой отряд». Это 
были действительно золотые ребята – костяк 
будущего студенческого коллектива.

Всю атмосферу того времени отличало 
два момента – оперативность и деловитость, 
а также очень приподнятая, какая-то торже-
ственная обстановка.

Мне после многих лет работы в вузе при-
шлось пережить эти счастливые моменты, 
совершенно необычные для старых вузов. 
Студенты первого курса – начинающие, «пер-
вачки», и они же старшие. Через несколько ме-
сяцев состоялась первая научно-студенческая 
конференция. Мне кажется, что доклады, 
представленные на ней, были лучшими за все 
время существования университета. Стара-
лись все – и научные руководители, и авторы. 
И конференция стала праздником.

То ли здоровее были выпускники школ 10 
лет назад, то ли чувство университетского 
патриотизма определяло поступки, но не было 
проблем и вопросов, связанных с участием 
в сельхозработах, в строительстве корпусов 
нового здания. То, что мы имеем сейчас, во 
многом результат труда наших первопроход-
цев. Работали и в жару, и в мороз. Благодаря 
этой постоянной помощи, даже не помощи, 
а участия в общем деле, успешно строились 
корпуса и общежитие, почти каждый год вво-
дилось в строй новое здание.

Заинтересованность в делах университета 
и в учении, стремление сделать ВолГУ луч-
ше других вузов города определяли общую 
обстановку.

Первый набор – 250 человек – были объеди-
нены в один факультет. М. М. Загорулько 
предложил в Минвузе его название. Кажется, 

такого факультета не было в истории высшей 
школы. Он назывался «факультет естествен-
ных и гуманитарных наук». Мне пришлось 
стать деканом этого факультета, это было са-
мым интересным временем работы. Не было 
разобщенности между физиками и лириками, 
не было лучших и худших.

Не писались длинные решения и протоко-
лы, никто не искал, на кого бы переложить 
работу, никто не делал вид, что работает. Все 
работали, так как от каждого зависело, будет 
ли завтра все в порядке, не будет ли срыва. 
Первого сентября ректор должен был читать 
первую лекцию для первого набора. Накануне, 
после обеда, оказалось, что нет кафедры. 
Вообще ни одной. Максим Матвеевич сказал 
проректору по АХЧ:

«Как хотите, но без кафедры читать не 
буду». Утром на сцене актового зала стояла 
довольно симпатичная кафедра. Трое «умель-
цев», включая проректора, зав. кафедрой 
физвоспитания А. И. Яковлева и автора 
этих строк, сделали ее из сломанного стола. 
Интересно, сколько времени потребовалось 
бы сейчас, чтобы решить такой технический 
вопрос, когда в одной хозчасти работает 
более сотни людей? Многие курсы лекций 
читали приглашенные профессора из Москвы, 
Ленинграда, Воронежа, Саратова и других 
городов. У входа в университет появлялись 
все новые лица, кто, заметно нервничая, ку-
рил, кто вел беседы со «старожилами», срок 
работы которых в университете составлял от 
нескольких дней до нескольких месяцев. Эти 
«новые лица» приезжали устраиваться на 
работу. Первые месяцы шел мощный поток 
писем с предложениями своих услуг, иногда 
совершенно фантастических изобретений и 
проектов.

Сбылось ли то, о чем мы мечтали в 80-м? 
В основном – да. Университет построил не-
плохие корпуса, имеет хорошее оборудование, 
квалифицированных преподавателей, дает 
выпускникам необходимую квалификацию. Не 
сбылось, к сожалению, очень важное. Поте-
ряно чувство университетского патриотизма. 
Сейчас трудно себе представить, что не был 
исписан ни один стол, не сломан ни один стул. 
Отношение к университету, его собственности 
было очень «приватным», берегли все, что у 
нас было, свою «марку», честь, репутацию.

Одним словом, не было в ВолГУ так, «как 
везде». И к этому заинтересованно относился 
каждый студент и сотрудник.

Газету листала Е. Смирнова.

ПОЗАПРОШЛАЯ СТРАНИЦА

«НЕ БЫЛО ТАК, КАК ВЕЗДЕ»
ВЫПУСКНИК

Быть лидером – значит 
быть лучше и мудрее

– До продолжения обучения в США я уже 
имел опыт и знакомства не только в разных 
точках страны, но и в университете. Когда у 
меня появилась необходимость в новых зна-
ниях в области бизнеса и экономики, я решил, 
что этому лучше будет учиться именно в США. 
К тому же, я себе не представлял будущую 
карьеру без отличного знания английского 
языка. Хотел бы отметить, что сотрудники и 
преподаватели ВолГУ претворили мои стрем-
ления в жизнь.

– Ваша карьера достаточно стремительно 
развивалась. Что этому способствовало? 

– Мой багаж знаний и опыта в ВолГУ и 
Волгограде, навыки, полученные в ВолГУ, 
стремление, настойчивость и преодоление 
страха перед каждым шагом вперед.

– А с какими сложностями Вы столкну-
лись во время учебы в США? 

– Разность системы образования, конечно, 
объем материала, одиночество и встреча с 
самостоятельностью. Но это были не слож-
ности, а подготовка к жизни.

– С какими сложностями сталкиваетесь 
во время работы? 

– Общение с сослуживцами. Американцы 
работают с утра до ночи и с ночи до утра. Мое 
непонимание многих проблем в Америке, так 
же, как и их непонимание российских проблем. 
«Как Вы там (тут) живете?!»

– Почему вы решили работать в Институ-
те стратегических исследований и фонде 
Вудро Вильсона? В чем заключаются ваши 
обязанности? 

– Эти организации представляют собой 
ведущие центры по разработке стратегиче-
ских политических рекомендаций не только 
правительству США, но и международным 
корпорациям и иностранным государствам. В 
этих центрах работают лучшие и известней-
шие специалисты в области международных 
отношений, многие из которых – выходцы 
и государственных структур разных стран, 
международных организаций и мультинацио-
нальных корпораций. В этих центрах ведется 
постоянная работа над новыми политически-
ми исследованиями, проводятся семинары 
и встречи, публикуются книги, происходит 
обмен знаниями, опытом и рождаются новые 
идеи. Большинство материалов бесплатны и 
находятся в свободном доступе в Интернете.

Мои обязанности заключаются в исследо-
вательской и административной поддержке 
отдельных проектов.

– Если вы продолжите обучаться в 
США, планируете продолжить работу в 
Институте стратегических исследований 
и фонде Вудро Вильсона, или ее придется 
бросить? 

– Закон США не разрешает иностранным 
студентам работать во время учебы. Да и 
на своем опыте я убедился, что если учебой 
серьезно заниматься, то свободного времени 
особо не останется. Но связь с данными цен-
трами я буду держать и в будущем.

– Какие планы строите на ближайшее 
будущее? 

– Завершить путь от интереса к профес-
сии.

– К чему, на ваш взгляд, должны стре-
миться студенты? 

– Быть лидерами, то есть быть не только 
лучше, но и быть мудрее.

– Ваш совет сегодняшним студентам 
ВолГУ. 

– Всегда стараться быть на голову выше не 
только среднестатистического студента, но и 
того, что формально преподается. Следовать 
своим собственным личным и карьерным 
стремлениям, а не престижу.

Фото из архива музея ВолГУ. Так это было, 30 лет назад, когда 
Волгоградский государственный университет начал свою работу.


